
终审法院首席法官调解会议演辞全文（中文译本）（附短片） 

 

 
 

  以下是终审法院首席法官李国能今日（十一月三十日）在「香港调解前瞻」会

议上的演辞全文（中文译本）： 

 

校长、律政司司长、各位嘉宾： 

 

  今天为「香港调解前瞻」这个意义重大的调解会议揭幕，本人深感欣悦。 

 

  是次会议不但标志 八个主要的相关公营和私营机构，在推动调解及讨论未来

路向方面共同作出努力，而且还可让我们分享海外不同司法管辖区的实践经验，以

及讨论调解在香港多个不同范畴的应用情况。在座多位本地和海外的讲者，济济一

堂，首次聚首在香港举行论坛，本人衷心感谢他们的参与。对远道而来的讲者，本

人谨此表示欢迎，希望他们在我们的大都会有一个愉快的旅程。 

 

  以调解作为另一种解决纠纷的方法的好处，相信不必在此赘言：对各方而言，

既可减少压力、节省时间和费用，又可得到圆满的解决方法，包括使持续的关系得

以维系；对社会而言，则可减少矛盾及达致和谐，对经济和社会皆有裨益。 

 

  这些优点现时在香港得到广泛重视。有关各方现正致力协助及鼓励采用调解，

并使其得以成功。各调解团体多年来的热诚及付出的努力毋须赘言。他们的努力已

有成果。能有此佳绩，实在可喜可贺，希望他们加倍努力，更进一步。 

 

  本港两个法律专业团体的管理组织及大学都充分明白调解的重要性，并锐意推

动香港的调解工作。其实在是次会议之前，法律界和大学已在今年举办不少关于调

解工作的会议和课程，而且成效显著。 

 

  在政府的最高层，行政长官在 2007 年 10 月发表的施政报告中表示，政府会致

力促进发展调解服务。他提到调解的效益以及其在世界各地的发展，并且指出律政

司司长领导的跨界别工作小组，「将会筹划如何更有效及广泛利用调解处理高层次

的商业纠纷，以及相对小型但与社区息息相关的纠纷」。 

 

  本人知道律政司司长同样坚信确有促进调解的必要，他定能有效地领导跨界别

工作小组推展有关工作。 

 

  司法机构于 2006 年成立了一个工作小组，由林文瀚法官担任主席，研究如何

在高等法院原讼法庭、区域法院和土地审裁处的民事纠纷中，促使各方当事人在一

致同意的情况下进行调解。以家事和建筑纠纷来说，我们在促成调解方面已获得可

观的进展。此外，我们将于 2008 年 1 月起在土地审裁处推行试验计划，促进楼宇

管理纷争的调解。此后，工作小组还会于适当时候，考虑将调解服务扩展至其他范



畴。 

 

  司法机构在促进调解方面的工作，亦得到讼费罚则的辅助。如法庭认为某一诉

讼方没有尝试调解而又无合理解释，法庭可对有关诉讼方作出对其不利的适当讼费

命令。讼费罚则必须谨慎而有效地施行。至于应用讼费罚则的适当准则，则可待日

后透过判例来进一步建立。 

 

  本人相信推动调解是完全符合公众利益的，并希望藉此机会重申司法机构在发

展调解方面的坚定决心。 

 

  近年来，香港在这方面取得理想的进展。虽然我们离目标尚远，但令人鼓舞的

是，向前的步伐已加快。我们现在须集中探讨，如何在以较快的步伐发展调解的同

时，确保高质素。 

 

  要成功发展调解服务，调解员的质素至为关键。调解员的质素越高，取得成功

的机会也越大。随 通过调解而达成和解协议的成功率增加，使用调解来解决纠纷

的情况也会增多，希望将来调解服务会更趋普及。 

 

  为了确保调解员的质素，所有相关各方均应同心协力，为本司法管辖区制定评

审调解员资格的共同基准。在这方面，海外经验和外国的专业知识可供借鉴。我们

应制定高质素的基准，而且此基准应与调解服务已发展完备的主要司法管辖区的标

准相若。这样，我们所制定的基准将来便可获其他司法管辖区认可。所有提供调解

服务的团体皆应通力合作，在切实可行的情况下尽快制定基准。 

 

  我们需要尽快处理的另一个问题是，当获法律援助的一方希望使用调解服务时，

我们应确保调解的费用可获法律援助的资金支付。这样做是有迫切需要的。调解是

另一种解决纠纷的方法，而且对各方来说，调解的成效往往比诉讼更令人满意。调

解的成功率很高，这点从香港和海外其他司法管辖区的经验可见一斑。因此，我们

应向拟试行调解而又获法律援助的一方提供调解服务，这样才公平和合理。既然调

解能有效解决纠纷，便不应剥夺他们接受调解的机会。 

 

  再者，我们一直动用大量公帑来提供法律援助，法律援助署于 2007/08 年度的

财政预算约为港币 7 亿 2 千万元。如果纠纷中获得法律援助的一方愿意利用调解程

序，除了与讼各方受惠及社会得益外，还可能为政府节省巨额的法律费用。 

 

  以法律援助支付调解费用这题目，以往曾经谈论过，本人相信这问题现时应由

负责法律援助的部门迅速处理。 

 

  最终来说，调解的成功，实有赖法律界、其他专业界别、商界及市民大众的广

泛接受。要达致这个目标，我们必须让所有有关各方及广大市民更深入认识调解及

其好处。在这方面，我们需要增加培训课程，同时加强公民教育。教育的对象应该

包括还在求学阶段的青少年，好让他们从小就对调解服务有深入的了解。 



 

  就调解的发展而言，法律界所扮演的角色尤为重要。两个法律专业团体的管理

组织虽支持推广调解工作，惟律师本身对于调解程序的认识实在有限，远远未如理

想。我们 实需要透过培训课程等来加强他们在调解方面的知识。首先法律学院应

该把调解纳入律师获取专业资格的课程，即法学专业证书课程的必修科目。另外，

亦应为执业律师提供持续进修的课程。事实上，法庭有权向无理拒绝尝试调解的诉

讼一方作出在讼费方面的惩罚，故此，律师有专业责任向其当事人解释这个解决纠

纷的另类办法，以及不尝试这方法可能带来的后果。 

 

  若要像其他一些普通法司法管辖区一般，在调解方面发展至令人满意的成熟阶

段，我们要走的路还很漫长。然而，所有相关团体及人士现正为了我们社会的利益，

努力朝 这共同目标进发。本人肯定，众志成城，我们定会成功。多谢！ 

完 

 

２００７年１１月３０日（星期五） 

香港时间１７时５９分 

 


